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Работа над собой
- Я никогда не имел такого 

плана, как сейчас учат состав
лять. Ведь говорят: если ты что- 
то планируешь, не насмеши Бога. 
Вся моя жизнь, отношение к уче
бе, труду, людям такие, чтобы не 
было стыдно. Я действовал так, 
что меня замечали, предлагали 
быть на определенной работе.

Начинал свой трудовой путь с 
преподавательской работы. Это 
был 1952 год, когда существовала 
потребность в работниках сред
него звена, таких, как бригадиры, 
бухгалтера колхозов, совхозов, 
других сельскохозяйственных 
предприятий и т.д. Открывались 
одногодичные сельскохозяй
ственные школы, где эти кадры 
готовили. Я на тот момент с успе
хом окончил техникум, был пред
седателем профсоюзной органи
зации учебного заведения. Меня 
заметили и забрали в распоря
жение Министерства сельского 
хозяйства БССР, направили в 
Витебский район работать препо
давателем на сельскохозяйствен
ных одногодичных курсах. Затем 
меня как специалиста рекомен
довали агрономом в Полоцкий 
район, где 
работала 
машинно- 
тракторная 
станция. 
Целью ра
боты стан
ции было 
заготовить продукты питания для 
всей страны. Там я узнал, что та
кое круглосуточная работа, ведь 
техники хватало не всегда. После 
того, как работа на МТС была за
кончена, меня хотели рекомендо
вать на место директора другой 
станции. Второй секретарь Витеб
ского обкома партии Дмитрий Ва
сильевич Тябут, когда с ним согла
совывали кадры передвижения, 
вызвал меня и внес предложение 
назначить работником сельскохо
зяйственного отдела Витебского 
обкома партии. Однако, несмотря 
на большой опыт работы в раз
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Вся моя жизнь, отно
шение к учебе, труду, 
людям такие, чтобы 
не было стыдно

личных сферах, коммунистом я 
был еще молодым. На Бюро, где 
в числе иных рассматривался 
и этот вопрос, сказали: «Ну, как 
же, у него такой малый партий
ный стаж, и он уже будет совето
вать райкомам партии и другим 
партийным организациям?» Тог
да первый секретарь, Герой Со
ветского Союза Владимир Ели
сеевич Лобанок, заверил членов 
Бюро: «Свой стаж он наверстает, 
потому как не останавливается, 
работает над собой».

«Конспект» жизни
- В какой-то момент я ушел с 

места Председателя Верховного 
Совета БССР и начал работать 
консультантом, чтобы то, что я 
делал, имело продолжение. Про
изошла смена активной деятель
ности на более спокойную. Я по
чувствовал себя велосипедистом, 
который долго ехал и смотрел 
только вперед, а потом неожи
данно остановился. В это же вре
мя ушла из жизни моя супруга, с 
которой мы прожили 49 лет, она 
всегда поддерживала меня. Я по
чувствовал, как быстро проходит 
жизнь, что мне уже 70 лет. Стал 

делать за
писи, сле
дуя исклю- 
чительно 
своим вос-
пом ика
ниям, не 
прибегая 

ни к каким источникам, за исклю
чением тех моментов, которые 
касались документов и требова
ли точного отображения. Итогом 
этой кропотливой работы ста
ло увидевшее свет в 2005 году 
литературно-художественное из
дание «Уроки жизни». Я думаю, 
эта книга может быть интересна 
очень многим. Ведь основная 
идея книги в том, чтобы стремить
ся к знаниям, не чуждаться ника
кой работы, даже самой тяжелой. 
Ведь ни одна работа не может 
быть сдерживающей в развитии и 
чрезмерно тяжелой. Кроме того, в 

книге есть моменты, когда хочет
ся улыбнуться или задуматься.

После выхода книги «Уроки 
жизни» многие пожелали увидеть 
мои воспоминания отображенны
ми более широко. На такие пред
ложения я отвечаю, что спешу 
сначала сделать «конспект», пока 
у меня есть вдохновение. А за
тем можно доводить хоть до 1000 
страниц.

Хотелось бы еще сказать свое 
слово и о современных событи
ях. о том, как продолжается моя 
сегодняшняя жизнь. Но для этого 
нужно сначала хорошо к ним при
смотреться, проанализировать. 
Я веду сейчас определенные на
блюдения и записи.

Второстепенных 
вопросов не было
- Депутатского стажа у меня 

20 лет. В советский период доку
ментов принимали мало, но они 
были необходимы, потому что 
сама жизнь ждала ответа для раз
решения злободневных вопросов. 
Это и трудовые кодексы, и уго
ловные, и касающееся взаимоот
ношений людей... Не было легких 
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и второстепенных вопросов. Не 
было того, что принесла «пере
стройка»: примут законопроект, 
и через год его нужно уточнять. 
Тогда решения принимались мед
леннее, но по качеству были та
кие, что их берут образцом и на 
данный момент. Как, например, 
Конституция Советского Союза. 
Если хорошо присмотреться, то 
она была использована и при соз
дании Евросоюза.

«Предпосылок 
для разрушения СССР 

не было»
- Я всегда отстаивал мнение, 

что объективных предпосылок 
для разрушения Советского Со
юза не было. Сработали субъек
тивные факторы определенной 
слабости тогдашнего руководства 
и действий определенного круга 
людей внутри и извне, которые 
были заинтересованы в том, что
бы такой страны с социалистиче
ским способом производства не 
существовало.

Ведь смыслом идеологии 
СССР было то, что пролетариат 
является могильщиком капита
лизма. Имущество, нажитое капи

тализмом. следовало отнять у бо
гатых и поделить поровну среди 
всех. Капитал не мог смириться с 
тем, чтобы кто-то его разрушил, 
овладел им. Стояла задача не 
допустить распространения идей 
Советского Союза.

Должно быть 
сообщество

- В период моего председа
тельства в Верховном Совете 
наиболее значимым принятым до
кументом. я считаю, была Декла
рация о независимости Республи
ки Беларусь. 
Согласно 
ей, Бела
русь должна 
была стать 
суверен
ной респу
бликой, но 
в Союзе. В таком же положении 
сейчас находятся государства- 
участники Евросоюза. Союзные 
отношения мы успели подпи
сать с Россией, Казахстаном и 
Украиной, а затем все пошло 
по-другому... Следующий союз
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B человеческой при
роде заложено жить, 
а не погубить самого 
себя

Беларуси и России был подписан 
уже на другой основе.

Конечно, анализируя события 
«перестройки», нужно заметить, 
что политические, экономические 
принципы отношений со време
нем подвергаются изменениям, 
и договор 1922 года о создании 
Советского Союза на самом деле 
требовал уточнения с учетом на
работанного опыта. Но не разру
шения страны, в результате кото
рого социально-экономическое и 
духовно-нравственное развитие 
бывших союзных республик было 
отброшено далеко назад. Пред
ставьте себе хотя бы то, что се
годня Российская Федерация на 
каждые 150 списанных самоле
тов производит лишь 8.

Нельзя разрушать связь меж
ду народами! Должно быть со
общество, и к нему нужно идти. 
Границы и препятствия очень 
осложняют человеческие отно
шения.

То, что сегодня существует 
союз славянских народов, это хо
рошая посылка, которая, хочется 
надеяться, будет развиваться и 

приобретать все большие мас
штабы.

Как остановить 
войны?

- Атомное оружие является 
сдерживающим фактором, ведь 
человечество в любой миг может 
погубить себя. Разрушение Со
ветского Союза привело к тому, 
что мир стал однополярным. 
США проводит свою политику, и 
через их интересы распадаются 
государства. Над тем, что с этим 
делать, думают лучшие умы че
ловечества.

Как остановить войны? Речь 
о том, что 
не должен 
развивать
ся экстре
мизм. Не 
допустимо 
заявление: 
«Я могу 
все и все 

должны мне подчиняться». Это 
чуждо человеческой природе, в 
которой заложено выжить, а не 
погубить самого себя. Зависть и 
стремление к власти были всегда, 
вопрос в том, что сейчас исполь
зуются более разрушительные и 
коварные средства в достижении 

поставленной цели. 
Но в отношениях, 
как и в паровом 
котле, атмосфера 
может нагнетаться 
только до опреде
ленной степени. 
Затем открывается 
кран, и пар выхо
дит. Человеку мож
но навязать раз
рушение жизни, но 
природа, как ей ни 
трудно, берет свое 
Ведь зайти в тупик 
может одна лич
ность. Общество, 
человечество всег
да найдет выход из 
ситуации.

Часы 
на башне

Государ
ственное планирование на 5, 10 
и 15 лет - это правильно. Нужно 
предвидеть дальнейшее разви
тие государства с учетом миро
вых тенденций. Как говорят, нуж
но всегда сравнивать свои часы с 
часами на башне. Но трудностей 
хватает. Это и вопрос жилья, и 
медицинского обслуживания и 
т.д. Если бы человечество со
средотачивало внимание на том, 
чтобы средства шли не на воен
ные цели, а во благо человека, то 
мы бы гораздо быстрее решали 
эти вопросы.

Авторитет партии
- В прошлом КПБ нет ниче

го преступного. Никто не может 
утверждать, что партия делала 
выгоду отдельным лицам, забыв 
про народ. Я 10 лет был секре
тарем ЦК КПБ, и все знаю изну
три. Были мысли не о том, чтобы 
себе что-то нажить, а о том, что
бы сделать жизнь простых бело
русов лучше. На данном этапе 
Коммунистическая партия Бела
руси продолжает вести то доброе 
дело, которое начала. Авторитет 
партии существовал в прошлом и 
поддерживается сегодня.

Анна Кот
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